

# APORTACION AL CONOCIMIENTO DE LA BIBLIOGRAFIA GEOLOGICA DEL NOROESTE DE ESPAÑA

POR

J. A. MARTINEZ ALVAREZ (\*) Y M. TORRES ALONSO (\*\*)

Uno de los más delicados problemas de la investigación geológica regional es, sin duda de ningún género, el de la documentación. El departamento de asesoramiento geológico de la "**Oficina Regional de Proyectos**" (M. O. P.), en estrecha colaboración con el "**Seminario Geológico del Noroeste**", dependiente de la Cátedra de Mineralogía, Petrografía y Estratigrafía de la Escuela de Minas, realizó, durante los dos últimos años, un esfuerzo encaminado a mitigar esta deficiencia, entorpecedora, en cierta medida, de la investigación geológica.

Como resultado de esta actividad se lograron recopilar un conjunto de datos bibliográficos que, según nuestros conocimientos, pueden constituir la primera aportación a la sistematización de documentación de esta índole para el noroeste de España.

Contamos con el apoyo de organismos que procederán a la publicación, en breve, de este primer intento de acopio bibliográfico, con el fin de que pueda ser suficientemente conocido por cuantos se interesan por problemas geológicos en este ámbito nacional.

En la presente nota intentamos explicar las limitaciones y resultados de nuestro esfuerzo. Aprovechamos la ocasión para agradecer a los colegas nacionales y extranjeros la colaboración prestada a esta labor y, rogamos de los mismos, la continuación de su apoyo. Solamente con la ayuda de todos podremos conseguir el que esta primera aportación se vea vitalizada y actualizada por sucesivas addendas y añadiduras. De esta forma, en un futuro próximo, podrá ser lo completa que todos deseamos y necesitamos.

(\*) Catedrático de la Escuela de Minas de Oviedo.

(\*\*) Geólogo de la "Oficina Regional de Proyectos", de Oviedo (M. O. P.)

Existe la intención, por nuestra parte, de hacer recopilaciones anuales de bibliografía geológica, las cuales serán ampliamente difundidas para el conocimiento de todos. De la misma forma pensamos continuar la búsqueda de referencias antiguas —no destacadas en esta primera compilación— que serán objeto de sucesivos añadidos.

El envío de separatas por los autores facilitará enormemente nuestra labor, especialmente cuando la publicación se haga en revistas de poca difusión —en nuestro país— o no de la estricta especialidad geológica. Gracias anticipadas a quienes se quieran tomar esta molestia que esperamos beneficie la difusión de sus trabajos.

**Características generales de esta recopilación bibliográfica.**—Los datos base para la reunión de elementos bibliográficos tienen dos muy diferentes procedencias. Una parte, muy considerable, provienen de la revisión de revistas y publicaciones especializadas diversas. Los datos son, pues, de fuente directa y están confrontados a la vista del trabajo original, en distintas bibliotecas. Un pequeño número son transcripción de relaciones bibliográficas existentes en diversos trabajos. Corresponden normalmente estas citas a los artículos insertos en revistas y folletos desaparecidos y de difícil hallazgo. En este caso pueden existir defectos de transcripción que esperamos se subsanarán a medida que podamos localizar los textos originales de los trabajos.

Las características de una rápida practicidad nos aconsejaron el realizar dos tipos de ficheros de índole ligeramente diferente. Ambos con ordenación alfabética. Estos son: a) Fichero alfabético sencillo; b) Fichero alfabético comentado.

a) **Fichero alfabético sencillo.**—Se realizó en las fichas normalizadas de formato 123 por 75 mm. Como es habitual en estos casos, recopilamos los siguientes datos: **autor o autores, título, revista o folleto de procedencia, páginas, grabados u otro tipo de ilustraciones, lugar y año de su publicación.**

Este fichero aglutina todos los trabajos de los que tenemos conocimiento que fueron publicados, hasta el año 1960.

El total de referencias que componen el mismo son en el momento actual 2.000. Debemos de advertir que, siempre que nos fue posible, intentamos mencionar la doble o triple publicación del trabajo de un mismo autor, dado a conocer en distintas revistas o en más de un idioma.

b) **Fichero alfabético comentado.**—Lo desarrollamos en fichas con el siguiente formato: 243 por 190 mm. Además de los datos substancialmente bibliográficos, en este caso, tiene cabida también una síntesis sobre la materia a que se refiere el trabajo. De la misma forma, una clara conclusión de la aportación del estudio al esclarecimiento o nuevos plantea-

mientos en torno a los conocimientos que se poseían hasta el momento. Complementan esta ficha una serie de datos de ubicación geográfica, relacionados de forma gráfica.

La prisa en poder sacar un eficiente rendimiento al trabajo ímprobo y poco lucido que supone una recopilación de este tipo, fue la causa fundamental que nos indujo a realizar esta artificiosa división en dos ficheros.

Momentáneamente no nos sentimos con fuerzas para poder abordar el ingente trabajo que supone el hacer un fichero comentado de toda la bibliografía regional. Sí, en cambio, para realizar esta tarea para los seis últimos años y poder seguir manteniendo esta tónica en lo sucesivo. Esto no quiere decir que no sea nuestra intención el extender, cada vez años más atrás, el dominio del fichero comentado. Esto no obstante, será la labor de unos años. El sentido de realidad impone, según nuestra manera de ver las cosas, esta subdivisión de la recopilación bibliográfica que, únicamente, el trabajo de varios años se cuidará de unificar.

El fichero por materias es de utilidad incuestionable, pero nosotros scsclayamos su desarrollo, al considerar que no encajaba en las posibilidades —limitadas— de nuestra dedicación a estos aspectos de introducción a la investigación geológica. El avance del mismo será una estupenda labor que se ha de fomentar.

En el fichero comentado hay una referencia a estos problemas de materias, que bien pudiera servir, dentro de unos años, para el desarrollo del mismo.

Oviedo, noviembre de 1966.